

Aspres-Sur-Buëch



Aspres-sur-Buëch, vue d'avion, le village escargot.

Quand on arrive du Dauphiné par la RN 75, après avoir traversé des paysages montagneux, une route encaissée, on arrive à Aspres/Buëch dans un paysage nouveau, plus chaud, plus large, en un mot plus Provençal !

Ce "Village Escargot" qui s'enroule autour de la "Motte" (ou mamelon) surmontée de l'horloge, subit pendant l'été la chaleur méridionale tempérée par les courants d'air frais qui arrivent des montagnes voisines et qui garantissent aux nuits estivales une fraîcheur très agréable.

Un "aérologie" exceptionnelle attire chaque année sur l'aérodrome du "Chevalet" des Français, des Allemands, des Belges passionnés de vol-à-voile, de delta-plane et d'U.L.M..

L'air-Club du Chevalet côtoie la piscine et l'aire de jeux pour tous permettant ainsi aux familles du canton et aux estivants de profiter au maximum de l'ensoleillement estival.

Mais Aspres n'est pas seulement un site de sports aériens. Le village lui-même, terre d'accueil depuis 4000 ans, conserve des vestiges de "Aspéris" village carrefour depuis le IX^e siècle. Malgré Lesdiguières et les guerres de religion du XVI^e siècle, qui ont anéanti ce magnifique prieuré et bien d'autres richesses culturelles, on peut cependant voir et admirer le porche de l'Eglise en pierres en taille, la Mairie, construite en 1590 et dotée d'un cadran solaire, réalisée par les moines orthodoxes de la Faurie, les ruelles du vieux village (les viôu) donnant accès aux remparts "Barry", et les vieilles maisons encore debout dans la rue principale et dans le lieu-dit "La Côte".

Partout des fontaines d'eau claire, des rues aux noms savoureux, accueillent le visiteur qui veut bien laisser sa voiture au parking, à l'abri des arbres centenaires du Parc Municipal.

Cette année, la municipalité, ayant eu l'opportunité d'acquérir un jardin

face à la Mairie, a décidé l'aménagement d'un square et le repavage de la Grande Rue. Le premier tronçon sera terminé pour l'été et ira jusqu'à la Rue de Presbytère. La cime du village retrouvera ainsi un peu de l'animation d'antan et permettra aux habitants de ces quartiers de profiter du calme et des arbres de ce petit jardin.

Grâce à l'effort de ses habitants et de ses élus, Aspres peut s'enorgueillir du label "Village fleuri" (1 fleur) attribué en 1994 par le Ministère de l'Environnement ; encouragés par ce premier succès, nul doute que les Aspriens auront à cœur, avec tout l'amour qu'ils portent à leur village, de veiller jalousement à l'environnement et à l'embellissement de ce site privilégié, carrefour millénaire du Dauphiné et de la Provence, que Giono, par ses écrits, a fait connaître à tous les amoureux de la nature.

Aspres-Sur-Buëch

C'est encore le Dauphiné, mais c'est déjà la Provence. Nous sommes dans le Haut Buëch, à la limite du Bochène, terre d'accueil de vie et de sédentarisation depuis près de 4 000 ans, pour preuve l'habitat des grottes d'Agnielles à l'âge de la pierre polie. En avançant dans les ans, nous retrouverons au Serre la Croix, la présence d'un oppidum Gaulois et sur le plateau des Egaux les traces d'un camp romain.

Aspéris dès le IX^e siècle, fut un village carrefour tout d'abord par l'édification autour de cette splendide motte, d'une fortification, d'un prieuré et ensuite de "Villa de Aspéris". Nous devons le siège de ce puissant prieuré au bon conte d'Aurillac Gérald, qui lors de ces expéditions à Rome pour se recueillir sur les tombeaux de St-Pierre et St-Paul, faisait étape dans notre cité et cela il y a onze cents ans.

Aspéris dès 1250, fut régi par une charte de coutumes officialisée par le Dauphiné en 1302. Aspéris était aussi la résidence d'hiver des moines de Durbon qui construisait la grande chartreuse de Durbon. Le connétable Lesdiguières en 1583, anéanti cette forteresse et seul le porche de l'église dédié à St-Jean-Baptiste reste comme témoin de ce siège sans pitié. Heureusement, subsistent beaucoup de vestiges dans les maisons construites tel un escargot : le château des Resvillase, Prieuré d'Aspéris et seigneurs de Veynes ayant comme devise : "sans bruit". L'actuelle mairie, et bon nombre de ruelles, "viou",

donnant accès aux remparts "barry".

Aspres les Veynes connaît dès 1870 la fièvre de la construction des lignes de Chemin de Fer Grenoble-Veynes puis Valence-Veynes.

En 1884, alors que sa gare, unique en France, car perpendiculaire aux voies, s'achève, devient Aspres sur Buëch. Le noeud ferrovière devait se construire ici et non à Veynes (influence de Monsieur de Ruelle pour le transfert de ce carrefour ferrovière).

À cette époque, naît l'exploitation de sources minérales de la Bergère et de l'Aigle, captées sur le site du Chaffaud, eau minérale naturelle ferrugineuse et gazeuse autorisée par l'État et approuvée par l'académie de médecine et cela le 28 décembre.

Pour preuve de la qualité de cette eau minérale, la haute distinction à l'exposition internationale de Cannes en 1902, "Médaille d'Or".

Le trafic ferrovière, le climat rigoureux en hiver inspire à Monsieur Gignoux, ingénieur suisse installé à Aspres sur Buëch à créer la production de glace naturelle, ainsi que la

mise en place d'une turbine produisant de l'électricité. Et, dès 1903, Aspres sur Buëch bénéficie de vingt-huit lampes de seize bougies et dix bougies pour son éclairage public. Mais, Aspres sur Buëch, riche de son passé, s'est franchement lancé dans l'exploitation de son site, de la situation géographique et de son climat exceptionnel. Les visiteurs qui consentent à laisser leur voiture au parking, près du Parc Municipal, à l'ombre de ses arbres centenaires, peuvent parcourir à pied le "village escargot" qui s'enroule autour de la "motte" surmontée de l'horloge, et y admirer ses fontaines d'eau claire, son château, son église avec son porche en pierre de taille, ses maisons anciennes et sa mairie construite en 1590 et dotée d'un cadran solaire réalisée par les moines orthodoxes de la Faurie.

Plus loin, sur la route départementale 93, l'aérodrome du Chevalot reçoit depuis plus de 30 ans des Français, des Allemands, des Belges et des Autrichiens qui viennent profiter de l'aérologie exceptionnelle du site de St-Apôtre pour

s'adonner à leur passion : vol à voile, delta plane et ULM.

A côté de l'Air-Club et afin de satisfaire au plaisir de la baignade, la piscine et les aires de jeux accueillent les habitants du canton et les estivants.

Deux campings complètent l'équipement d'accueil des touristes.

Grâce à ses habitants et à ses élus, Aspres a reçu cette année le panneau "une fleur" décerné par le Conseil Régional qui récompense ainsi les efforts de fleurissement et d'entretien de toutes les vieilles rues et ruelles de la commune.

Dans le domaine économique, la Boyauderie des Alpes, récemment réinstallée dans des locaux adaptés avec ses 75 emplois permanents, représente une des premières industries agro-alimentaires du département et exporte à travers l'Europe un produit naturel et de grande qualité.

Les touristes qui se pressent pendant l'été sur la RN 75, peuvent pour se rafraîchir et se détente, prendre le temps d'une visite de ce village carrefour, à la frontière du Dauphiné et de la haute Provence, chantée par Giono.

**BOUCHERIE
CHARCUTERIE**



Gérard
BLANC

05140 Aspres-sur-Buëch
Tél : 92 58 60 20

CA CRÉDIT AGRICOLE

à votre service
à Aspres-sur-Buëch

les MERCREDIS-SAMEDIS de
9h00 à 12h00
Opérations courantes
- 14h00 à 15h30 sur
rendez-vous conseil
clientèle placements
- LES VENDREDIS
Conseil à domicile

SARL

**SUPERETTE
DU BUECH**

ARRUFFAT Maurice

TÉL : 92 58 64 08

05140 Aspres-sur-Buëch